

[Fundación del Real Colegio de San Telmo \(17 junio 1681\) – España en la historia \(espanaenlahistoria.org\)](#)

[Universidad de Mareantes – Encrucijada de mundos: Identidad, imagen y patrimonio de Andalucía en los tiempos modernos \(us.es\)](#)

Necesitas la mar, te enseña... Hoy vamos a hablar de ...

EL COLEGIO DE SAN TELMO Y LA UNIVERSIDAD DE MAREANTES

(Extraído de los artículos “Fundación del Real Colegio de San Telmo, de Manuel de Francisco Fabre, y “La Universidad de Mareantes”, de José Manuel Díaz Blanco, ambos en internet)

Pocos conocen el origen del actual Palacio de San Telmo en Sevilla. Este edificio fue en origen la sede de una institución que es reflejo casi perfecto de la situación española durante su vida y da fe también del espíritu que anidaba en el corazón de los gobernantes en el siglo XVII.

El Real Colegio Seminario de San Telmo fue creado por Carlos II en 1681, a instancias de la Universidad de Mareantes, la protección del Consejo de Indias y la conservación de la Casa de la Contratación. Carlos II, conocido como “El Hechizado” por su débil carácter es pintado como el pobre infeliz que pasó por la vida sin hacer nada bueno, pero debemos alzar una lanza en su defensa. Este rey tenía muy disminuidas sus facultades físicas, pero era claramente consciente de sus limitaciones y supo reunir a su alrededor los dirigentes que empezaron la reconstrucción del viejo imperio español.

El colegio de San Telmo tenía la finalidad de formar en las artes náuticas a muchachos huérfanos para cubrir las necesidades de tripulación especializada en las armadas y flotas de la carrera de Indias. Se ubicaba en Sevilla, junto a la ermita de San Telmo propiedad de la Santa Inquisición.

La Universidad de Mareantes de Sevilla fue una organización que defendió los intereses profesionales de los individuos que ejercían oficios de mar en la Carrera de Indias –los *mareantes*– entre 1569 y 1793. Fue, por tanto, una de las piezas fundamentales en el organigrama de la Carrera, a pesar de que pueda resultar menos conocida que otras instituciones próximas como la Casa de Contratación o el Consulado de Cargadores a Indias.

El origen de la Universidad de Mareantes fue a mitad del siglo XVI, aunque sus miembros reclamaban para sí la tradición del Colegio de los Cómities de Sevilla, otra asociación de gente de mar del siglo XIII, formada después de la conquista de la ciudad por Fernando III. (*cómitre tiene varios significados, casi todos relacionados con ser una autoridad a bordo de una galera*).

Pero, el tramo final del siglo XVII fue un punto de inflexión para la Universidad. El progresivo cambio de la Carrera hacia Cádiz representaba un reto para ella, al igual que para el resto de las instituciones de Sevilla. No obstante, en ese difícil entorno, la Universidad encontró un estímulo en la gestión del nuevo Colegio Seminario de San Telmo, bajo los auspicios del duque de Medinaceli, primer ministro de Carlos II.

Como he mencionado al principio, el Colegio de San Telmo materializaba una vieja aspiración que llevaba décadas sobre la mesa, la de erigir un centro educativo que ofreciera a muchachos huérfanos o desfavorecidos una sólida formación teórica en las artes de la marinería y el pilotaje, complemento de la instrucción práctica predominante en estos oficios de la mar. La dirección de aquel *taller de mareantes* aseguró la posición de la Universidad, pero sin poder

contrarrestar del todo la decadencia institucional que ésta experimentó a lo largo del siglo XVIII.

Los grandes hitos de la política ilustrada sobre la Carrera de Indias formaron un panorama en el cual la Universidad cada vez tenía menos que aportar. Primero fue el traslado a Cádiz de las principales instituciones de la Carrera, materializado a partir de 1717; después la desaparición de las flotas de Tierra Firme y finalmente el llamado Libre Comercio.

La Universidad de Mareantes se quedó en Sevilla unida al Colegio, viéndose afectada por la deslocalización del comercio y la navegación hispalenses, vaciándose poco a poco de contenido. Sus labores primigenias de representación política y hospitalidad quedaron fuertemente mermadas y algunas hasta desaparecieron. Por tanto, cuando las ordenanzas de 1786 liberaron al seminario santelmista de su gestión, la Universidad de Mareantes perdió casi toda razón de ser y terminó extinguiéndose en 1793. El Colegio se suprimió en 1847, y su archivo se entregó poco después a la Universidad de Sevilla.

La historia de la Universidad de Mareantes y el Colegio de San Telmo ha dejado valiosos testimonios patrimoniales en la ciudad de Sevilla. Finalmente, el ahora llamado Palacio de San Telmo, que en su día alojó a la Universidad y al seminario de marinería, hoy tras una larga historia de cambios acoge la Presidencia de la Junta de Andalucía.

Capitán de Navío Eduardo Bernal González-Villegas, IHCN, Onda Pesquera de Radio España.

Resumen.

El colegio de San Telmo tenía la finalidad de formar en las artes náuticas a muchachos huérfanos que cubriesen las necesidades de tripulación especializada en las armadas y flotas de la carrera de Indias. La Universidad de Mareantes de Sevilla fue la organización que defendió los intereses profesionales de los individuos que ejercían oficios de mar en la Carrera de Indias.



Fachada del palacio de San Telmo. Pedro Tortolero